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我漂过的中部
省会之南昌篇

上世纪 70年代，我随父母由湖南漂
到南昌，这是一个革命的摇篮，军旗升起
的地方，最近被评为“世界动感都会”，自
诩为“山水英雄城市”。

这个城市是我生活了 17年的地方，
曾经拥有过很多新中国第一的光环：第
一架飞机、最大的广场（带绿化的）、第一
辆摩托车等。

这个城市因为曾经是南方昌盛之地
而得名。儿时记忆中这是个不错的城
市，拥有着很多超前的城市建设，现在十
分流行的大广场、宽街道，这里上世纪80
年代就已经拥有了，遍布城区的高架桥
和立交桥在上世纪 90 年代中期已经很
多了，比现在的郑州、武汉、长沙都要多。

但是随着中国经济的高速发展，南
昌的交通劣势逐渐显现出来，它没有一
条大的交通动脉，第二大城市九江当时
也只有一趟火车到南昌，直到京九铁路
通车后才有所改变。没有抓住机遇的南
昌开始走向没落，一度跌入了中国经济
的谷地，在中部也是步履维艰。

南昌人好面子，郑州还在抽 2 块钱
烟的时候，南昌已经抽 10 块的云烟了。
在全国城市群建设如火如荼的时候，南
昌陷入了昌九工业走廊和环鄱阳湖城市
群两个方案大讨论。现在的南昌已经很
难承担起省会的引力了，最北的城市九
江被鄂化，最西的萍乡被湘化，最东的城
市上饶被浙化，最南的赣州被粤化。南
昌是中部最想崛起而又是最困难的城
市，未来的路任重而道远。

我觉得南昌最大的优势就是在于以
前不发达，现在也没有必要和中部其他
城市去争什么老大。与其知道不可为而
为之，终将导致更大的打击和失落，南昌
不如借助天然的自然环境（城在湖中湖
在城中，一江穿城而过，近有梅岭，另外
还有八一南昌起义等自然和人文景观），
好好打造人居＼山水＼英雄城市，那才
是避其锋芒而发展的最佳策略。

我漂过的中部
省会之长沙篇

长沙，长株潭一体化的龙头城市，内
地最具发展潜力的媒体——湖南卫视所
在地（我很不喜欢这个台的节目，但不可否
认它在地方台里的绝对强势地位）。

1980年，我第一次漂到这里，那时还
没有上学，当时的印象已经没有了。第
二次踏上这座城市是在 2001年，因为时
间匆忙也没有怎么停留，只是在火车站
附近转转，没有太多的印象。第三次来
这里是参加2002年湖南卫视的年度推广
会，当时主要到过的地方就是芙蓉路，住
在湖南卫视附近叫国际山庄的号称超五
星的酒店，里面的设施的确是不一般。

这次我停留了三天。还有印象的地
方有五一路、贺龙体育馆、国际会展中
心，这好像是长沙的几条重要道路吧，给
我的印象是不错的，高楼多而且密度
大。长沙的娱乐业不错，洗脚屋比较多，
女孩子说话带着湘味的普通话很好听。
由于在那里没有长时间停留过，所以不
便发表太多的评论，以免引来口水。

太原又叫龙城，我 2006年 11月漂到了
这里，待了近一年的时间。

太原因为是煤炭大省省会的原因，卫生
较差，主要的商业街是柳巷，那是一条非常
繁华的街道，但路面坑坑洼洼，直到去年下
半年为了迎接世界煤博会才修缮了一下。
市里面的街道破旧而且狭窄，天空基本是雾
茫茫的。这里消费水平很高，到稍微差不多
的地方吃饭就要1000多元。洗浴中心非常
多，据说以前很多北京人开车到太原消费。

太原人的性格比较直（有一次几个朋友
去吃饭，菜上慢了，我们一急就让营业员买
单，哪知道真的就把单拿来了，气得我们只

好说算了，菜上快点吧）。
太原人对劳动法很在意，我们在那里招

人的时候，都会被要求签订劳动合同，还有
什么医疗保险，节假日如何休等都会提到。
除娱乐业外，好像外地人从事第三产业的不
多，我们基本招不到非太原户口的，所以在
管理上非常被动。

太原的消费远高于郑州等地，一个深圳
的朋友一个劲抱怨和他们那里的消费差不多
了。都说太原人有钱，我的体会是太原的消
费是被本地的煤老板和北京人给抬起来的，
当地北京牌照的车非常多，悍马车在街头也
是常见的。

可能是太原离北京太近的原因，崛起
的口号远没有中部其他省份喊得厉害，好
像当地人对这也不是很关心，给人有点两
耳不闻窗外事的感觉。城市感觉没有什么
活力，人们好像都属于休闲类，就是现在这
个城市没有办法满足这个需求。太原最好
的一点就是夏天很好过，好像是中国最适
合度夏的城市之一。

武汉是中国老十大城市之一，1993年我
在这里漂了几天，2003年至 2006年，基本每
年都要在这里待一两天，没有对郑州、南昌、
太原熟悉，这里只说说一些个人的看法。

武汉确实不愧大城市的称号，光一个武
昌就可以和郑州比大小了，但是说实话我并
不喜欢这个大，一是生活很不方便，二是交
通等成本很高。

2003年以前，武汉的城建和郑州差得很

远，但是 2004年开始发生大变化，而且往往
是大手笔。

这里有很多以亚洲命名的公司或者是
大楼，看起来很气派。

我觉得在中部，谁也不要去和这个城市
争龙头，这个城市的位置和知名度决定了国
家不可能让这个城市没落。不管从地理位
置、首位度、国家经济战略考虑，武汉一定是
国家内定的最佳龙头城市之一（个人看法）。
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他随父母飘到江西，在那里扎下了根，出生在南昌，成长在南昌。再后来，闯荡江湖的他，
足迹遍布中部六省中的5个省会城市，现在在郑州落下脚。十几年的漂泊经历，让他提笔写下
帖子《我漂过的中部省会》，在论坛上激起了不小的涟漪。

我在中部漂：印象中部省会
郑州，因为当年的商战有了第一印象，

1993年我第一次踏入中原大地，一下火车后
首先映入眼帘的中原大厦和北京牌电视机广
告，让我再次感受到了商业城市的氛围（那时
我17岁）。

后来再次漂到郑州时已经是1999年10月
了，亚细亚基本不存在了，取而代之的是金博大
和丹尼斯。而我和这个城市结下了不解之缘。

2003年的郑州城市建设如火如荼，每天
都在发生着变化，旧城的大面积改造，主干道
和背街小巷的改造，夜景景观灯的设计安装，
使郑州把中部所有省会都抛在了后面，中部
这几个城市的朋友来到郑州后大骂自己所在

省会的城建。
然而，2006 年，朋友再次来到郑州的时

候，说了一句让我非常吃惊的话：怎么这几年
郑州没有什么变化了。我赶紧驱车带他到郑
东新区参观，在获得一通赞美以后说了一句，
这么好的路和楼怎么看不到人啊，而且还是
老迷路（我都迷路，不要说他了）。

去年，两型社会建设花落武汉和长沙，可
能是对郑州最大的打击之一，郑州铁路局的
拆分可能是对郑州最大的打击之二，这两点
微妙的变化，可能在一般人看起来没有什么，
但是长远来说，形势不妙：当年，京广铁路错
开江西，对江西的打击现在还没有消退。

我漂过的中部省会之太原篇

我漂过的中部省会之武汉篇

我漂过的中部省会之郑州篇

帖子来源：大河论坛 发帖人：我在中部漂
请作者与本报联系，欢迎读者展开讨论。


